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由张子枫、金遥源主演的电

影《我的姐姐》将于4月2日全国

上映，影片讲述的是一个失去父

母的姐姐在面对追求个人独立

生活还是抚养弟弟的问题上展

开的一段亲情故事，定档消息公

布后，引发许多关于原生家庭和

二胎关系的话题讨论。记者采访

了导演殷若昕和编剧游晓颖，被

问到片中姐姐最后的选择时，她

们表示：“电影是开放式结局，作

为创作者，我们更想让大家看到

姐姐经历和遭遇的这一切，至于

最后的选择是什么，其实每个人

的经历和价值观会决定对结局

的倾向。”

本片编剧游晓颖曾凭借《相

爱相亲》获得 2018 年第 37 届香

港电影金像奖最佳编剧，她和导

演殷若昕都是学舞台剧出身，她

们对家庭和女性这两个主题有

着天然的敏锐与自觉。在《我的

姐姐》这部讲述家庭羁绊与个人

追求碰撞下女性成长的电影里，

蕴含了她们关于家庭与个人的

思考——如何面对亲情与自我

的关系，以及人生选择题背后更

重要的是什么。

记者：你们为什么会以姐弟

亲情这个题材进行创作？

游晓颖：我写《我的姐姐》剧

本是因为2015年看到独生子女

政策取消，允许生二胎。当时我

自己身边的朋友也发生着类似

的故事，看到这样的家庭里有很

多亲情的撕扯和碰撞，我想探究

这背后的原因。另外我本身是

独生女，二胎之间的相处也会

引发我很多思考，所以想把这

些剖开做一个陈述。还有一点

是因为我个人比较喜欢家庭题

材，学舞台剧的时候也是偏爱尤

金·奥尼尔这种探讨家庭和父母

关系的，所以会特别想去写家庭

羁绊和个人追求之间碰撞的题

材。

殷若昕：虽然我们是独生子

女，但多子家庭的故事就在我们

周围发生，随着二胎政策的放

开，这种现象会越来越多，所以

我觉得这个故事是非常值得去

探讨的。另外我也是一名女性，

出现了一个书写我们现代女性

的故事，我会有一种使命感想要

去好好地拍出来。在我们面临各

种外部困境和自己内部困境的

时候，当伦理的困境和自我取索

的困境撞击在一起的时候，我们

应该如何去面对，这种碰撞产生

的魅力和思索是我想通过这部

影片去探索的。

记者：你们是怎样设置张子

枫饰演姐姐的角色？

游晓颖：姐姐之前受到过原

生家庭伤害，她想要摆脱束缚，

追求自己的生活，她明白自己想

要什么。在电影里，她其实是把

自己曾经失落的东西一点点找

回来，打破内心的坚冰。她既渴

望情感，又害怕情感，但是她在

用自己的方式去治愈自己，强大

和柔软是她的一体两面。

殷若昕：她尝试着建立亲密

关系，尝试着去爱，尽管这个过

程跌跌撞撞，但她在慢慢地寻找

建立亲密关系的可能性，以及在

这个过程中坚定自己最重要的

东西。

记者：你们为什么选择在家

庭这个语境来呈现女性的成长？

游晓颖：还是我自己的审美

取向吧，我在创作时会比较关注

家庭这个类别和元素。我觉得一

个人这一生有可能不去经历爱

情，也不去生儿育女，但“我从哪

里来”是很难挣脱的。你可以选

择朋友、爱人，但是父母、子女无

法做选择，就像（影片中）舅舅说

的“儿女都是债”，这个债就是从

开始就注定的。家庭对一个人的

影响很深刻，所以想从这方面去

探讨女性的处境和自我成长。

记者：片中姐弟关系是如何

变化的？

游晓颖：姐弟的情感变化是

更生活化的，细水长流的。像弟

弟受伤后，姐姐背弟弟回家，那

是打破坚冰的重要时刻，本来他

们没有肢体上的接触，但当不得

不肢体接触的时候，情感就会有

转折。

我身边有兄弟姐妹的朋友

都会提到，血缘就是这样子的，

尽管有时候你很讨厌他/她，但

在不知不觉中你又会和他/她有

一样的习惯。相片中弟弟对姐姐

吐口水，姐姐在情急之下也会吐

口水。想从生活细节上构建他们

每一次的情感递进，包括后来弟

弟为姐姐做一些事情，他们的距

离会越来越近。

殷若昕：起初姐弟一直在遥

遥相望，彼此意味着什么都是模

糊的，但片中会有很多生活化但

又隽永的时刻，例如姐弟互相

摸对方眉毛的细节。姐姐看着

眼前睡着的弟弟，发现他们的

眉毛非常像，在那一瞬间她明

白自己跟弟弟之间的羁绊，她

会想为什么会对弟弟产生一种

亲密。后来弟弟也有摸姐姐眉毛

这个动作，姐弟之间情感是有来

回流动的。

记者：片中的弟弟是个怎样

的小孩？

殷若昕：对于弟弟来说，由

于父母离世，他在极速地适应环

境变化，所以弟弟一定是心思敏

锐的小男孩，不然也不会和姐姐

之间发生这么多故事。另外他这

个年纪有天然的自我保护和察

言观色的特点，他会想要去求证

姐姐是否喜欢他。

游晓颖：我身边很多朋友都

是姐姐，我会从她们的描述里知

道弟弟都是什么样的。他们对于

情绪的捕捉很敏感，可能比你想

象中更在意你，所以片中弟弟会

很在意姐姐的举动。

记者：片中姐姐与姑妈、舅

舅之间的关系有什么特别之处

吗？

游晓颖：姑妈（朱媛媛饰）曾

经也是家里的姐姐，并且很像我

们母亲那一辈女性。姐姐和姑妈

在片中有一场对话，创作这场对

话的时候我想到了套娃这个意

象。套娃就是一个套一个，但最

后姑妈说“套娃也不是非要装

进同一个套子里面”，其实是说

你可以有自己人生的选择，不

必像姑妈一样走大家给她规划

的路，这是姑妈对姐姐的疼惜

和理解。殷若昕：姑妈从姐姐身

上找到了很多自己年轻时候的

东西，她的动摇来源于她曾经也

是那个姐姐，这个东西很迷人很

珍贵。

游晓颖：片中姐姐对舅舅

（肖央饰）有句台词是“有时候更

希望舅舅是爸爸”，这是想让大

家看到，一个没有感受过父爱陪

伴和支撑的女孩，哪怕是舅舅显

露出一点陪伴和善意，都让她觉

得特别珍贵。无论舅舅多么不靠

谱，他还是会在姐姐挨打的时候

第一时间站出来。姐姐这一路走

来很不容易，生活里好多碎玻璃

碴，舅舅给她的这一颗小糖，这

一点温馨，她都会记到现在。

姑妈和舅舅这两个角色对

姐姐成长也有影响。如果姐姐选

择 A，可能会像姑妈那样，如果

选择 B，可能会像舅舅那样。其

实人生不管选择什么样的答案，

都不一定是好或坏，但需要看到

不同可能性的结果和需要付出

的心力和代价，这是我想让姐姐

看到的。

记者：片中姐姐其实面临着

两难的选择，对于结局的开放式

设计有什么考量吗？

游晓颖：电影是开放式结

局。我们更想让大家看到姐姐经

历和遭遇的这一切，至于最后的

选择是什么，看完电影每个人会

有自己的答案，这部电影不是要

指导任何人的生活。

殷若昕：姐姐是独立长大

的，有强势的自我认知和世界

观，她不会做出完全牺牲未来的

事，所以她会前往北京考研追求

理想。我们在创作的时候一直很

心疼姐姐，但又有一种“不得不”

的感受在里面，作为创作者，还

是想让大家看到这个女孩所代

表的故事，而不是强行圆满。但

是否抚养弟弟这个结局是开放

的，每个人可以有自己的理解，

其实你的经历和价值观，以及对

剧情的感知会决定你对结局的

倾向，这也是开放式结局的魅

力。 （据《新京报》）

陈建斌周迅
大鹏窦靖童
主演
《第十一回》
4月2日
全国上映

3 月 28 日，电影《第十一

回》首映礼在北京举办，影片导

演、主演陈建斌携主创周迅、大

鹏、窦靖童亮相，与观众分享片

场趣事与拍摄心得，该电影将

于4月2日全国上映。

电影《第十一回》呈现的是

一个幽默笑谈，故事因多年前

一桩旧案被市剧团改编成三幕

话剧而起，案件当事人马福礼

（陈建斌饰）带着一心认定的

“真相”与话剧团展开轮番“较

量”，希望还自己一个清白。过

程中他遭遇家庭、人生的双重

压力，由此引发出一系列令人

捧腹的故事情节，同时也在虚

实交错间摸清案件脉络，在纷

乱繁杂中感悟“只要活着就会

好的”的生活真谛。

该电影是陈建斌自导自演

的第二部长片，他积淀多年的

戏剧经验才促成了《第十一回》

的呈现，“（它）讲戏剧和生活的

关系，因为我自己在中戏呆了

12 年，演了很长时间话剧，对

于舞台剧有特别深的情节”。

此外，首映礼到场主创们

也分享了影片拍摄过程中的趣

事与拍摄心得。在周迅眼里，金

财铃是个行动派，她会替她的

丈夫和女儿解决她力所能及的

事情。大鹏为准备胡昆汀这个

角色下足了功夫，“为了这个戏

我准备了两个月，我们每天在

一起排练相处，彼此非常信

任。”窦靖童在电影初体验中，

感受到陈建斌与周迅给予的

帮助与鼓励。刘金山也笑称喝

酒的戏最让人过瘾，而雷志龙

作为影片编剧也表达了对导

演陈建斌导演的认可和支持，

“每次跟导演一起磨合剧本创

作的时候真的很享受，当然也

被他虐得很难受，他要求很严

苛。” （据《北京青年报》）

《我的姐姐》结局不强行追求圆满


